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Цена в розницу свободная.

ЧИТАЙТЕ
В НОМЕРЕ:

КОННОСПОРТИВНЫЕ со�
стязания проводились в

шесть заездов на дистанции
от 1000 до 2000 метров. В со�
ревнованиях принимали уча�
стие лошади 2�х лет и старше
чистокровной верховой поро�
ды, причем в первых пяти за�
бегах могли выступать только
лошади, рожденные в Карача�
ево�Черкесии.

Перед началом состязаний
гостей и участников конно�
спортивного мероприятия от
имени Главы КЧР Рашида Тем�
резова приветствовал первый
заместитель председателя
Правительства КЧР Эльдар
Байчоров.

В минувшие выходные на республиканском ипподроме
при поддержке Главы КЧР Рашида Темрезова

состоялись скачки, посвященные Дню Победы и Дню России
� В нашей Карачаево�Чер�

кесии рядом живут и работают
представители более 80 наци�
ональностей, которые уважают
свое прошлое и строят свое
будущее, прекрасно понимая,
что вместе мы � могучий рос�
сийский народ. Именно друж�
ба наших народов и является
залогом сильного государства,
имя которому � Россия, � в ча�
стности, сказал он. � Сегодня
каждый из нас стремится со�
хранить межнациональный и
межконфессиональный мир,
трудиться во имя процветания
нашей малой родины и на бла�
го нашего Отечества. Мы бе�
режно храним народные тради�

ции, передавая их из поколе�
ния в поколение, с уважением
относимся к культурному до�
стоянию других народов. Доро�
гие земляки, поздравляю вас с
Днём России и от всей души
желаю вам всем крепкого здо�
ровья, благополучия и мирно�
го неба над головой. Поздрав�
ляю всех также со светлым
праздником Ураза�байрам и
желаю всем жителям нашей
любимой Карачаево�Черкесии
мудрости и терпения, успехов
в делах и уверенности в завт�
рашнем дне.

После выступления Эльда�
ра Байчорова начались сорев�
нования.

МЧАТСЯ КОНИ
УДАЛЫЕ...

МЧАТСЯ КОНИ
УДАЛЫЕ...

МЧАТСЯ КОНИ
УДАЛЫЕ...

В первом забеге на 1000
метров на приз в честь Героев
Советского Союза и России в
Великой Отечественной вой�
не участвовали кобылы, рож�
дённые в КЧР. Призовой фонд
этого забега составил 400
тысяч рублей.

Первое место, приз в 200
тысяч рублей и кубок победи�
теля принесла гнедая кобыла
по кличке Жасмин Умара Кап�
пушева. К слову, лошадь при�
шла под седлом 13�летнего
Эркена Переева!!!

� Мы готовились к этим
соревнованиям всей коман�
дой, и я рад, что победил, �
признался юный наездник.

Второй пришла вороная
кобыла Савелия, принесшая
своему владельцу Мажиру
Джатдоеву приз в 100 тысяч
рублей. На третьем месте �
гнедая кобыла Фаст Глори
Тохтара Узденова (приз в 70
тысяч рублей), а на четвертом
� гнедая кобыла Рыбка, при�
надлежащая СПК «Авангард»
(приз в 30 тысяч рублей).
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УРОК
НРАВСТВЕННОСТИ

И ЧЕЛОВЕКО�
ЛЮБИЯ

На днях г. Карача�
евск посетил архи�
епископ Пятигорс�
кий и Черкесский Фе�
офилакт.

Стр. 2, 9.

ДОМБАЙСКИЕ
КАНИКУЛЫ

Более 300 юных жи�
телей республики
отдохнут на канику�
лах в детском оздоро�
вительном лагере
«Гранд Виктория» в
Домбае. Сезон уже
начался, и каждый
день, проведенный в
лагере, приносит
мальчишкам и дев�
чонкам массу ярких
впечатлений и поло�
жительных эмоций.

Стр. 9, 10.

ТАЙНЫЕ СМЫСЛЫ
НЕБЕСНЫХ

«МЕДВЕДИЦ»
Эти два созвездия

мы можем наблюдать
ночью в течение всего
года. Очертаниями
они напоминают ков�
шики или повозки, но
мы зовем их Большая
Медведица и Малая
Медведица. Почему?
Рассказ об этом под
рубрикой «Звездными
дорогами».

Стр. 10, 11.

ГТО В ПОМОЩЬ
АБИТУРИЕНТАМ

Если вы оканчивае�
те школу и хотите
поступить в вуз, вам,
конечно же, стоит
постараться на�
брать побольше бал�
лов. Увеличить коли�
чество баллов помо�
жет сдача норм ГТО.

Стр. 11.
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Николай КОВАЛЬЧУК, рабочий,
ст. Зеленчукская:

� Главным событием не только этой
недели, но и предстоящих трех счи�
таю проведение в нашей стране чем�
пионата мира по футболу. Считаю, что
этот чемпионат имеет не только ог�
ромное спортивное значение, но и
политическое, и социальное. Мы еще
раз демонстрируем миру, что россий�
ский народ всегда открыт для друж�
бы, для общения, для мирных состя�
заний. Несмотря на дух соперниче�
ства, спорт всегда служил сближению
людей. Россия в этом чемпионате
демонстрирует свою готовность к от�
крытому честному взаимосотрудниче�
ству с миром. Я уверен, что у иност�
ранцев после этого чемпионата мне�
ние о нашей стране резко поменяется
в самую позитивную сторону.

Наталья МЕТЕЛКИНА, менед�
жер, г. Черкесск:

� Для меня самой неожиданной
новостью остается решение Прави�
тельства РФ о повышении пенсионно�
го возраста в России. Не могу сказать,
что эта новость меня обрадовала.
Никаких экономических проблем, на
мой взгляд, таким образом не решить,
потому что работоспособность чело�

ЭХО НЕДЕЛИ
века в возрасте далеко не та, что у
молодого, да и для восстановления
сил и энергии ему нужно гораздо боль�
ше времени, каким бы опытным и
высокопрофессиональным специали�
стом он ни был. Думается, следует не
пенсионный возраст в нашей стране
повышать, а создавать больше рабо�
чих мест, чтобы было где работать тем,
кто сегодня числится безработным,
чтобы молодежь занималась делом.
Очень беспокоюсь за будущее своих
детей. Надеюсь, что Госдума этот за�
кон все�таки не одобрит, а будет най�
дено более щадящее для населения
решение.

Назир АНАПИЕВ, фермер, зас�
луженный работник сельского хо�
зяйства КЧР, а. Адиль�Халк:

� В нашем хозяйстве мы выращи�
ваем овес, кукурузу, пшеницу, ячмень,
сою, картофель, свеклу, так что сами
понимаете, работы хватает. Сейчас в
самом разгаре полевые работы: под�
кормка, культивирование, домой в
полночь прихожу. Через две недели

начнется уборка пшеницы, потом яро�
вого ячменя, потом пойдут соя, куку�
руза, и так до самой осени. Надеюсь,
погода будет благоприятствовать нам
до конца уборки урожая.

Энвер БАТЧАЕВ, предпринима�
тель, г. Карачаевск:

� Неожиданно для себя на этой не�
деле, возвращаясь из Домбая, между
аулами Верхняя и Нижняя Теберда я
оказался в плену стихии: дорогу пере�
крыл мощный селевой поток. Причем
потоки грязи и воды выносили на до�
рогу вырванные с корнями огромные
деревья. Честно говоря, зрелище до�
вольно пугающее, потому что в такие
минуты понимаешь, насколько человек
может быть бессилен перед разбуше�
вавшейся стихией. Пришлось сутки
ждать, пока сотрудники МЧС не расчи�
стили дорогу, благо, переночевал у
родственников в Верхней Теберде. Но
я считаю, что сам виноват, потому что
не прислушался к экстренному предуп�
реждению МЧС в связи с сильными
ливнями и градом. Надо было прислу�

шиваться к мнению специалистов. Тог�
да и время зря не потерял бы, и род�
ные были бы спокойны.

Марина СЕМЕНОВА, продавец,
г. Черкесск:

� Меня очень волновало, как про�
ведут лето мои дети. В силу своей
работы я, к сожалению, не могу уде�
лять им много времени, поэтому была
очень заинтересована в организован�
ном, здоровом и безопасном отдыхе
своих детей. И я рада, что мои дети
посещают пришкольный лагерь с
дневным пребыванием «Радуга». В
лагере очень богатая насыщенная
программа: игры, викторины, сорев�
нования, экскурсии, походы в театр.
Питание � здоровое. Считаю, что при�
школьные лагеря � один из самых оп�
тимальных видов отдыха: и организо�
ванно, и по карману родителей не бьет.
Кроме того, разница очевидна � быть
ребенку под присмотром педагогов
или целый день слоняться по городу
одному. Как вариант я рассматриваю
и загородные оздоровительные лаге�
ря, чтобы дети больше времени про�
водили на природе и дышали свежим
воздухом.

 Подготовила
Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов встретил�
ся с вице�премьерами Хызыром Чеккуевым и Джани�

беком Суюновым.

Глава региона поручил им объединить усилия в вопросе
обеспечения качественного и безопасного отдыха детей. Ожи�
дается, что этим летом организованными формами отдыха
будут охвачены более 12 тысяч детей и подростков. Это, не
считая детских и молодежных групп, которые будут самосто�
ятельно отдыхать на территории Карачаево�Черкесии.

Рашид Темрезов дал поручение вице�премьерам в ближай�
шее время лично проехать по всем загородным объектам дет�
ского отдыха и совместно со специалистами проверить каче�
ство организации питания детей, их безопасность, условия
проживания. Особое внимание, по мнению Р. Темрезова, надо
обратить на организацию воспитательного процесса и досуг
детей.

По итогам доклада вице�премьеров, в случае необходимо�
сти, будет предпринят комплекс мер по обеспечению каче�
ственного и безопасного отдыха детей и подростков как со
стороны республиканских, так и федеральных структур.

На контроле � качество организации
летнего отдыха детей и подростков

В МИРЕ
США выходят из Совета ООН по правам человека, заявила постпред при ООН Никки Хейли

на специальной пресс�конференции с госсекретарем Майком Помпео.
Саудовская Аравия, разорвавшая дипломатические отношения с Катаром, решила физичес�

ки изолировать соседа: у основания Катарского полуострова будет прорыт широкий канал,
который сделает Катар островом.

В РОССИИ
Мир сталкивается с попытками сформировать новый железный занавес в Европе, считает

замглавы МИД Александр Грушко. Это будет иметь «крайне негативные последствия для всех
без исключения государств», уточнил он, выступая на XV Флагманской конференции Ассоци�
ации европейского бизнеса в России. По словам Грушко, на Западе «сформировался нарратив»
о России, который не имеет ничего общего с реальностью и который надо преодолевать.

Минфин планирует в этом году пересмотреть минимальные розничные цены на водку, со�
общают «Известия» со ссылкой на Росалкогольрегулирование. Изменения затронут также ко�
ньяк и шампанское. Кроме того, чиновники намерены впервые установить минимальные цены
для вина и винных напитков. При этом предварительный расчет для всех видов спиртных на�
питков проводится по единой формуле.

В РЕСПУБЛИКЕ
21 июня полицейские Карачаево�Черкесии приняли участие в акции «Завтра была война».

Стражи порядка, ветераны и члены Общественного совета при МВД по Карачаево�Черкесской
Республике собрались на Аллее Славы, чтобы почтить память погибших в годы Великой Оте�
чественной войны. Участники акции зажгли свечи, символизирующие дни и ночи боев, пораже�
ний и побед. Затем полицейские республики возложили цветы к Мемориалу « Огонь Вечной
славы» в Черкесске.

Русское географическое общество безвозмездно пожертвовало Карачаево�Черкесской рес�
публиканской детской библиотеке им. С.П. Никулина 30 комплектов прекрасно изданных книг
из серии «Великие русские путешественники». «Это книги об исследовательской работе и
путешествиях, которые совершили русские путешественники по неизведанным просторам Алтая,
Сибири, Китая, Монголии, Антарктиды, Туркестана и Тибета. Познакомившись с книгами, юные
читатели увидят исторические документы, заметки первооткрывателей, рисунки, фотографии,
карты, маршруты, а также воспоминания участников экспедиций из архивов Русского геогра�
фического общества», � рассказала РИА «Карачаево�Черкесия» представитель библиотеки.

Факты и события

ГОРОД Карачаевск посе�
тил архиепископ Пяти�

горский и Черкесский Фео�
филакт. Его встреча в Пан�
телеймоновской церкви по�
лучилась искренней и теп�
лой: у входа в храм вместе
с духовенством приходов
Южного Карачаево�Черкес�
ского церковного округа во
главе с благочинным, про�
тоиереем Евгением Суб�
тельным владыку встреча�
ли с пышным караваем и
чашей айрана студенты
КЧГУ в национальной одеж�
де и учащиеся воскресной
школы, которые прочитали
трогательные стихи. По�
благодарив детей и поинте�
ресовавшись у них, как про�
ходят каникулы, Феофи�
лакт одарил их сладостями.
В самом храме певчие уже
исполняли псалмы и вели�
чания, и все было готово к
богослужению, к которому
присоединилась большая
группа казаков Терского
казачьего войска из Пяти�
горска и Горячеводска.

…Каждый раз, приходя в
этот храм, расположенный в
узеньком переулке Ольховом,
от которого веет умиротворе�

УРОК
НРАВСТВЕННОСТИ
И ЧЕЛОВЕКОЛЮБИЯ

нием, вспоминаю пословицу:
«Мал золотник, да дорог».
Церковь эта появилась в 1996
году по настоянию местной
православной общины, кото�
рая до этого имела в своем
распоряжении лишь квартиру
в одной из многоэтажек, где и
проходили богослужения. С

помощью городской админи�
страции верующие приобре�
ли небольшую усадьбу, кото�
рая стараниями тогдашнего
настоятеля, отца Сергия Пи�
люшенко, была переоборудо�
вана в небольшой, но уютный
храм.

Окончание на 9
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Очередное заседание Градостроительного совета Ка�
рачаево�Черкесии прошло под председательством

первого заместителя министра строительства и жи�
лищно�коммунального хозяйства КЧР Рената Семенова.

Участие в заседании Градостроительного совета приняли
министр экономического развития КЧР Алий Накохов, руково�
дитель Управления КЧР по сохранению, популяризации и госу�
дарственной охране объектов культурного наследия Руслан
Башлаев, представители профильных министерств и ведомств.
На Градостроительном совете были рассмотрены шесть про�
ектов застройки как самого всесезонного туристско�рекреа�
ционного комплекса «Архыз», так и прилегающей к нему тер�
ритории.

На рассмотрение совета были представлены проекты гос�
тевого дома, аппарт�отеля, индивидуальных жилых домов, зоны
отдыха и коттеджного комплекса. По итогам рассмотрения
проектов на соответствие нормам градостроительного и зе�
мельного законодательства правилам землепользования и за�
стройки п. Архыз, а также Концепции единой застройки курор�
та положительную оценку получили три проекта, остальные
возвращены с замечаниями на доработку.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Градостроительный совет дал добро
строительству трех объектов в Архызе
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Северо�Кавказская государственная гуманитарно�тех�
нологическая академия (СКГГТА) � один из крупней�

ших и самых востребованных вузов Карачаево�Черке�
сии: здесь обучаются более 5 тыс. человек, из них около
300 � студенты из�за рубежа. В академии преподают ино�
странные языки, развивают сетевое взаимодействие с пе�
редовыми вузами России, налаживают международные
контакты с ведущими университетами Европы, сотруд�
ничают с предприятиями в разных отраслях и даже со�
бираются открыть конноспортивную школу.

О том, как студенты академии учатся выращивать са�
мый большой урожай зерновых и фрукты в интенсивных
садах, как на Кавказе планируют готовить переводчиков
с китайского языка и впервые в СКФО обучать жокеев, в
интервью ТАСС рассказал ректор академии Руслан Коч�
каров, переизбранный на эту должность 16 марта 2018 года.

Ректор СКГГТА
Руслан КОЧКАРОВ:

«Вузы Северного Кавказа
становятся все более
           ВОСТРЕБОВАННЫМИ»

� Руслан Махарович, иног�
да можно услышать, что мо�
лодые специалисты � выпус�
кники вузов Кавказа менее
конкурентоспособны, чем их
сверстники из крупных горо�
дов и других регионов стра�
ны. Что говорит ваш опыт ру�
ководства вузом?

� Категорически не согла�
сен с этим мнением, хотя, воз�
можно, некоторое время назад
оно и было обоснованным. За�
дачей минувших пяти лет
было изменить идеологию об�
разовательного процесса в
пользу общей культуры обу�
чения и вернуть авторитет
академии за счет качествен�
ного потенциала обучающих�
ся, и отрадно, что нам это уда�
лось. Например, шесть наших
студентов недавно были на
конференции, проводившейся
вузом�партнером в Саратове.
Трое из них заняли первые
места, еще три человека � вто�
рое и третье места. В этом году
делегация нашего медицинс�
кого института на олимпиаде
в Российском медицинском
университете имени Николая
Пирогова в Москве заняла
шестое место среди заявлен�
ных 37 команд.

В составе академии сейчас
семь институтов (аграрный,
медицинский, строительства и
электроэнергетики, экономи�
ки и управления, прикладной
математики и информацион�
ных технологий, инженерно�
технологический, юридичес�
кий), также есть факультет
дизайна и искусств и средне�
профессиональный колледж.
Реализуются 82 образова�
тельные программы, и сегод�
ня мы уже не беспокоимся о
том, что у нас останутся нево�
стребованными бюджетные
места. Если еще пять лет на�
зад такая проблема была и не�
занятыми оставались более
600 мест, то сейчас этот воп�
рос полностью снят. У нас кон�
курс на все специальности.

� За последнее время в
СКГГТА было много преобра�
зований. Что считаете глав�
ными достижениями?

� За последние три года
показатель трудоустройства
выпускников академии значи�
тельно возрос и сегодня, по на�
шим оценкам, составляет око�
ло 80%. Это, на наш взгляд,
один из основных показателей
успешности деятельности
вуза на образовательном рын�
ке. И хотя способ формирова�
ния учредителем этой оценки
недостаточно совершенен, у
нас есть реальная возмож�
ность отследить, нашли ли
работу наши выпускники, по�
скольку их не так уж и много,
около 800 человек ежегодно.

Показатель трудоустрой�
ства выпускников отслежива�
ет и Министерство образова�
ния России, сегодня это один
из критериев оценки эффек�
тивности вузов. Но, как я уже

отметил, сама система оценки
сегодня не совсем отвечает
требованиям объективности в
должной мере. За основу бе�
рутся данные о трудоустроив�
шихся студентах, поступаю�
щие в Пенсионный фонд
(ПФР). А, например, вы�
пускники юридического
института академии в
большинстве идут на ра�
боту в правоохранитель�
ные структуры, которые с
ПФР не связаны. Получа�
ется не вполне объектив�
ная оценка. Мы полагаем,
что эта система требует
определенной коррекции
и совершенствования.

� Как академия будет
развиваться дальше?

� Планы весьма амби�
циозные. В своей предвы�
борной программе я пред�
ложил коллегам сформу�
лировать миссию акаде�
мии как двуединую зада�
чу. Это подготовка высококва�
лифицированных специалис�
тов в целях обеспечения по�
зитивного и эффективного
влияния академии на социаль�
но�экономическое развитие
Карачаево�Черкесской Рес�
публики. Такая позиция при�
суща вузу, который позицио�
нирует себя как опорный вуз
региона. И формирование в
стенах академии человека
высокой культуры, человека с
ответственной гражданской
позицией, патриота малой
родины и большого Отечества.
Думаю, что мы к этой роли
теперь уже вполне готовы.
При этом академия должна
решать насущные и вполне
конкретные кадровые пробле�
мы субъекта.

Например, скоро у нас в
республике откроется новая
многопрофильная детская
больница. Как только стало
известно о строительстве это�
го объекта, мы начали разра�
батывать программу по под�
готовке кадров для медучреж�
дения. Мы в Рособрнадзоре
лицензировали эту специаль�
ность, и на базе нашего меди�
цинского института уже два
года студенты обучаются по
специальности «педиатрия».
Современный медицинский
центр станет еще одной нашей
клинической базой, соответ�
ствующее соглашение Мини�
стерством здравоохранения

республики готовится. Нача�
ли развивать и такое направ�
ление, как медицинская ки�
бернетика.

Только собственными си�
лами обеспечить достаточно
высокий уровень квалифика�
ции академия сегодня пока
еще не может, поэтому мы
организовали сетевое сотруд�
ничество с ведущими вузами
страны. На Северном Кавказе
создан медицинский образо�
вательный кластер, который
возглавляет Ставропольский
медуниверситет. Пользуемся
их наработками, к нам посто�
янно приезжают высочайше�
го класса специалисты из
Москвы, Санкт�Петербурга,

Ставрополя, Саратова, кото�
рые читают лекции по дисцип�
линам, требующим более уг�
лубленного изучения. Готовя
специалистов, обращаем свой
взор на лучшие образователь�
ные школы страны, присмат�
риваемся к опыту профиль�
ных зарубежных университе�
тов.

Как я уже говорил, акаде�
мию отличает многопрофиль�
ность, которая и позволяет
позиционироваться как опор�
ный университет для Карача�
ево�Черкесии. К сожалению, в
программу опорных универ�
ситетов России мы не попали,
несмотря на то, что подгото�
вили, на мой взгляд, доброт�
ную программу развития. От
Северо�Кавказского феде�
рального округа (СКФО) в эту
программу не вошел ни один
вуз, хотя заявлялись и Чечен�
ский, и Северо�Осетинский, и
Дагестанский, и Ингушский
госуниверситеты.

� Как академия сотрудни�
чает с предприятиями рес�
публики? Предлагаются ли
новые программы, разрабо�
танные для нужд конкретных
компаний?

� Да, это одно из приори�
тетных направлений. Напри�
мер, в сфере сельского хозяй�
ства основным нашим партне�
ром является фирма «Хам�
мер» � крупнейший сельхоз�
товаропроизводитель КЧР.

Предприятие имеет хорошую
материальную базу, недавно
открыло крупный семеновод�
ческий центр. Большинство
сотрудников нового центра �
выпускники нашего аграрно�
го института. С помощью
предприятия�партнера за три
года нам удалось ввести в
сельскохозяйственный оборот
около 2 тыс. га пахотных зе�
мель из состояния залежных,
которые раньше обрабатывал
сельхозтехникум в поселке
Кавказском, но последние 20
лет они не использовались. По
согласованию с учредителем
часть земель планируется
передать в собственность рес�
публики, они будут розданы

пайщикам. У нас остаются 1,2
тыс. га � опытное поле, где мы
планируем не просто выращи�
вать сельхозпродукцию, а
«взращивать» специалистов �
агрономов и агроинженеров,
которые, освоив современные
технологии на собственном

поле, придадут новый им�
пульс развитию отрасли в
нашей республике.

В прошлом году деле�
гация преподавателей и
студентов СКГГТА посе�

тила одно из ведущих
предприятий Белгра�

да и перенимала
опыт передовой
сербской компа�
нии, которая вы�
ращивает 180
центнеров с гек�
тара кукурузы

на зерно. В России средний по�
казатель � 40–50 центнеров. На
нашем поле уже удается по�
лучить 70–90 центнеров с гек�
тара, в этом году надеемся, что
показатели будут уже за 100
центнеров. Успешный опыт
можно потом внедрять во всех
хозяйствах региона. Даже если
на 10–15% повысится урожай�
ность, то доходы фермеров
существенно вырастут. Учи�
тывая небольшие посевные
площади республики, повыше�
ние урожайности сельхозкуль�
тур для КЧР � очень актуаль�
ный вопрос.

Ежегодно наши студенты
проходят стажировку в Мос�
кве, в НИИ Академии сельс�
кого хозяйства «Немчиновка»,
где нам передали семенные
образцы до 100 видов зерно�
вых культур. Проводим опы�
ты, чтобы определить, какие
из них больше подходят к кли�
матическим условиям и соста�
ву почвы пахотных земель ре�
гиона. Есть у нас и свое опыт�
ное стадо овец карачаевской
породы. Готовим ветеринаров,
а также специалистов для ра�
боты в сфере коневодства.
Сейчас в КЧР, да и в целом на
Северном Кавказе активно
развивают сады интенсивного
типа, но есть проблема � от�
сутствие профессиональных
кадров. Наша академия будет
готовить специалистов и для
этой сферы.

� Взаимодействие с иност�
ранными вузами также явля�
ется одним из показателей
эффективности. С какими ву�
зами вы уже сотрудничаете и
как планируете развивать эти
связи?

� В 2017 году подписали
соглашение с римским уни�
верситетом «Сапиенца» � од�
ним из старейших и ведущих
университетов Европы. Такое
соглашение получить дорого�
го стоит. Большая заслуга в
этом принадлежит проректо�
ру по науке Далхату Эдиеву,
который девять лет прорабо�
тал в Австрии и сегодня чита�
ет лекции во многих российс�
ких и зарубежных вузах. В
этом году первые девять на�
ших студентов, обучающихся
на дизайнеров, строителей и
в институте прикладной мате�
матики и информатики, про�
шли стажировку в Риме. Ре�
бята приехали воодушевлен�
ные, глаза горят, есть мотива�
ция усердно учиться и реали�
зовать себя в профессии. Осе�
нью планируем направить в
Италию группу студентов уже
на семестровое обучение по
избранной специальности. Это
из тех ребят, которые вышли

на профессиональный уровень
знания английского языка.

Талантливые, креативные
студенты ежегодно должны
выезжать за пределы региона
и страны, развиваться, изу�
чать лучшие практики и пе�
ренимать передовой опыт. Не
расширив кругозор студентов,
не дав возможность практико�
ваться на хороших образова�
тельных площадках и пред�
приятиях, сегодня невозмож�
но подготовить конкуренто�
способного высококлассного
специалиста ни в одной обла�
сти. Планируем в перспекти�
ве сотрудничать с образова�
тельными учреждениями Ав�
стрии, Венгрии, Турции. Сей�
час изучаем возможности,
проводим переговоры.

Еще один критерий оцен�
ки эффективности междуна�
родной деятельности вузов
России � оказание образова�
тельных услуг абитуриентам
дальнего и ближнего зарубе�
жья. Интерес иностранцев к
СКГГТА ежегодно растет. За�
явки, в частности, поступают
из арабских стран. Пока что в
медицинском институте обу�
чаются 142 студента из Индии.
Что касается ближнего зару�
бежья, сейчас образование у
нас получают более 100 чело�
век из Туркменистана. В ап�
реле академию посетил пред�
ставитель Министерства об�
разования Таджикистана, за�
явил о желании сотрудничать
и отправить на обучение око�
ло 100 ребят из Ашхабада.
Заявки на обучение более 200
студентов получили в этом
году также из Узбекистана.

� По каким новым специ�
альностям собираетесь от�
крыть подготовку?

� В 2019 году планируем
открыть факультет иностран�
ных языков. Мы получили ли�
цензию на подготовку лингви�
стов�переводчиков. Обучение
уже проводим при кафедре
русского и иностранных язы�
ков института экономики и
управления. Набрали первую
группу из шести человек, при�
гласили восемь педагогов, в
совершенстве владеющих
двумя�тремя языками.

Окончание на 4�й стр.
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Базовым языком по специ�
альности «переводчик» у нас
будет английский, но сегодня
наш лингвистический центр
готов обучать семи иностран�
ным языкам, в их числе немец�
кий, японский, французский,
китайский и испанский.

Для качественного между�
народного сотрудничества не�
обходимо развивать препода�
вание иностранных языков.
Плохой уровень знания анг�
лийского у большинства аби�
туриентов не позволяет актив�
но включать их в программы
студенческого обмена. Мы ра�
ботаем над этой проблемой,
ситуация постепенно меняет�
ся.

� В последние годы повсе�
местно растет спрос на техни�
ческие специальности. Како�
ва ситуация в Карачаево�Чер�
кесии и в академии в частно�
сти?

� СКГГТА сформировалась
на базе филиала Ставрополь�
ского политехнического инсти�
тута, который готовил исклю�
чительно инженеров. На мо�
мент открытия филиала в 1974
году только в Черкесске рабо�
тало шесть крупных промыш�
ленных заводов. Но сейчас со�
всем другая ситуация: к при�
меру, инженеры�технологи в
республике не востребованы.
Мы ориентируемся на рынок
труда и будем готовить кадры
с учетом существующих зап�
росов. Совершенствуя и опти�

мизируя нашу организацион�
ную структуру, приняли ре�
шение объединить инженерно�
технологический и строитель�
ный институты и готовить во�
стребованных специалистов:
инженеров�энергетиков, ин�
женеров�автомобилистов, ин�
женеров�строителей, инжене�
ров безопасности движения.

� Как развивается научно�
исследовательская работа, ве�
дутся ли инновационные раз�
работки?

� Научная деятельность в
академии ведется не такими
темпами, как нам хотелось бы.
К сожалению, материально�
техническая база СКГГТА ос�
тавляет желать лучшего, нам
нужны современные лаборато�
рии и хорошее оборудование,
чтобы вывести научную со�
ставляющую на должный уро�
вень. Несмотря на все пробле�

мы с оснащенностью, наши
профессора и аспиранты умуд�
ряются проводить разработки,
вызывающие интерес на серь�
езных научных форумах и
выставках. В апреле этого года
представители академии ста�
ли обладателями золотой и
серебряной медалей 21�го
Международного салона изоб�
ретений и инновационных тех�
нологий «Архимед�2018», про�
шедшего в Москве. Золотой
награды удостоена разработка
устройства по нанесению на�
ноструктурированных покры�
тий. У этого метода большие
перспективы использования,
например в аэрокосмической
отрасли, машиностроении, пи�
щевой промышленности.

«Серебро» наши ученые
получили за проект по изго�
товлению газовой листовой
штамповки, которую можно

использовать в разных отрас�
лях экономики, в том числе при
производстве спиральных ра�
диаторов.

� Если говорить о педаго�
гическом составе, хватает ли
преподавателей или есть де�
фицит кадров?

� Дефицита нет. Пять лет
назад в академии работали 440
преподавателей, сегодня их у
нас 300. Выбрали лучших из
лучших, наиболее подготов�
ленных и самых мотивирован�
ных. Наши преподаватели ра�
ботают по эффективному кон�
тракту, ежегодно проводим
анализ деятельности каждого
из них. За счет этого оплата
труда дифференцирована,
средняя зарплата преподава�
телей � 42 тыс. рублей, четыре
года назад она составляла 12,1
тыс. В рамках сетевого взаи�
модействия с вузами России

привлекаем и специалистов из
крупных и успешных образо�
вательных школ страны.

� В 2018 году на базе ваше�
го вуза планировалось от�
крыть первую на Северном
Кавказе школу жокеев. Когда
она начнет работу?

� Планируем открыть на
нашей учебной базе в селе
Красный Курган Малокарача�
евского района, в 6 км от Кис�
ловодска, конноспортивную
школу, где можно будет орга�
низовать работу школ жокеев
и джигитовки, развивать ип�
потерапию. Сейчас ведем пе�
реговоры с Российской Феде�
рацией конной стрельбы из
лука, чтобы при академии со�
здать филиал этой организа�
ции. Планируется встреча с ее
президентом, посмотрим нашу
площадку. Надеюсь, в ближай�
шее время реализуем этот
проект. Хотим открыть здесь
филиал нашей ветеринарной
клиники и оказывать специа�
лизированную помощь хозяй�
ствам, занимающимся коне�
водством, а также развиваю�
щим конный спорт в респуб�
лике. Пока ищем партнеров,
готовых инвестировать в наш
проект. У нас есть база, готовы
решать организационные воп�
росы, но не хватает средств.
Открытие современной кон�
носпортивной школы, думаю,
придаст новый импульс разви�
тию этого вида спорта в реги�
оне.

Беседовала
Х. ЭБЗЕЕВА.*

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Во втором забеге также на
1000 метров на приз в честь
ветеранов Великой Отече�
ственной войны принимали
участие жеребцы двух лет,
рождённые в КЧР.

Призовой фонд этого за�
бега также составил 400 ты�
сяч рублей. Главный приз в
200 тысяч и кубок победителя
своему владельцу Мурату
Дотдаеву принес гнедой
жеребец Леон.
Второе место вы�
играл гнедой же�
ребец по кличке
Хоттабыч Кемала
Байчорова (приз в
100 тысяч), тре�
тье место � у ры�
жего жеребца Се�
ньора Мурата Ка�
раева (приз в 70
тысяч), четвертое
� у рыжего жереб�
ца Дансера Лай�
фа известного коневладельца
Умара Каппушева (приз в 30
тысяч рублей).

Жокей Мырзабек Каппу�
шев, выступавший на Леоне,
очень хвалит своего коня:

� У него бойцовский харак�
тер, он борется и не сдается
до последнего метра! Люди,
которые с ним работали, вы�
работали в нем этот характер.

Третий забег в честь праз�
дника Ураза�байрам прово�
дился на 1200 метров. В нем
участвовали лошади трёх лет,
рождённые в КЧР. Призовой
фонд составил 400 тысяч руб�
лей.

В минувшие выходные на республиканском ипподроме
при поддержке Главы КЧР Рашида Темрезова

состоялись скачки, посвященные Дню Победы и Дню России

МЧАТСЯ КОНИ
УДАЛЫЕ...

МЧАТСЯ КОНИ
УДАЛЫЕ...

МЧАТСЯ КОНИ
УДАЛЫЕ...

Первым в этом забеге при�
шел рыжий жеребец Хард
Бой, принадлежащий СПК
«Авангард». Он�то и принес
кубок победителя и главный
приз в 200 тысяч рублей. Вто�
рым был рыжий жеребец Му�
зыкант Руслана Каракотова
(приз в 100 тысяч руб�
лей), третий ре�

зультат показала рыжая кобы�
ла Сура Азрета Чотчаева (приз
в 70 тысяч), на четвертом ме�
сте � рыжий жеребец Сармат
Лайт коневладельца Умара
Каппушева (приз в 30 тысяч
рублей).

Жокей, выступавший на
жеребце по кличке Хард Бой,
Резуан Хатков доволен:

� Мы с тренером вырабо�
тали определенную страте�
гию, и она привела нас к по�
беде!

К слову, в четвертом забе�
ге на 1400 метров с тем же
призовым фондом, который
был посвящен труженикам

тыла в Великой Отечествен�
ной войне и проводился для
кобыл�трехлеток, рождённых
в КЧР, первой пришла гнедая
кобыла Русалка под седлом
Резуана Хаткова.

Русалка, как и пришедшая
второй рыжая кобыла Куба�

тола, принадлежит СПК
«Авангард». Эти две ло�

шади заработали кубок
победителя и призы

в 200 и 100 тысяч
рублей. Третий
приз в 70 тысяч
своему хозяину
Рустаму Акбае�
ву принесла
гнедая кобыла
Фэст Миссайл,
а рыжая кобыла
Скайл Гёрл,
пришедшая чет�
вертой, принес�
ла своему хозя�
ину Назару Огу�
зову 30 тысяч
рублей.

В пятом забеге на 1800 м
на приз Главы КЧР в честь Дня
России участвовали лошади
трёх лет, рождённые в КЧР.
Призовой фонд этого забега
составил целый миллион руб�
лей!

Первое место, кубок побе�
дителя и приз в 500 тысяч
рублей принесла гнедая ко�
была Сенсация, принадлежа�
щая Хусею Уртенову. Ее к по�
бедному финишу привел из�
вестный в России наездник
Мырзабек Каппушев.

� Лошадь оторвалась от
остальных легко, уверенно и
без подстегивания, � расска�

зал жокей после заезда. � С
ней работать легко, потому
что она хорошо чувствует на�
ездника.

Второе место досталось
гнедому жеребцу по кличке
Сармат Чук Анзора Чукова
(приз в 250 тысяч). Третий
результат показал гнедой же�
ребец С Ай Блэк, принадле�
жащий Руслану Каракотову
(приз в 125 тысяч). Четвертое
место выиграл гнедой жере�
бец Алан Голд Руслана Гочия�
ева (приз в 75 тысяч рублей).

На заключительных скач�
ках на 2000 метров в честь
дружбы народов Российской
Федерации участвовали ло�
шади трёх лет и старше. При�
зовой фонд забега составил
400 тысяч.

В этом забеге кубок побе�
дителя выиграл гнедой жере�
бец Царицын, принадлежащий
Мурату Каракотову (приз в 200
тысяч). Вторым был гнедой
жеребец Лаки Алекс Андрея
Попивского (приз в 100 тысяч).
Третье место завоевал рыжий
жеребец Бельграно Ахмеда
Нирова (приз в 70 тысяч), а на
четвертом месте � гнедой же�
ребец Виктори Пикчер, при�
надлежащий Мохмаду Эми
Ахмадову (приз в 30 тысяч).

В перерыве между заезда�
ми собравшихся развлекали
музыкальные коллективы и
артисты Карачаево�Черкесии
� словом, мероприятие про�
шло очень весело и интерес�
но.

� Видите, сколько зрите�
лей, � с удовлетворением по�
делился с представителями
СМИ Эльдар Байчоров, � и
интерес жителей республики
к таким соревнованиям рас�
тет год от года. Мы все виде�
ли упорную и захватывающую
дух борьбу и красивые сорев�
нования. Такие мероприятия
только укрепляют спортивный
и жизненный дух людей.

Что ж, так и должно быть
всегда. Поэтому я уверена, что
и впредь для жителей нашей
республики не раз будут уст�
роены красочные конноспор�
тивные праздники.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

В прокуратуре КЧР

Сумму долга
изменили

Прокуратурой Малокарача�
евского района проведена про�
верка по обращению жителя
села Учкекен в связи с отказом
ООО «Газпром межрегионгаз
Черкесск» в производстве пе�
рерасчета за потребленные
коммунальные услуги.

Проверка показала, что ра�
ботниками газоснабжающей
организации в ходе осмотра
прибора учета газа, размещен�
ного в домовладении заявите�
ля, была выявлена его неисп�
равность. В связи с этим або�
ненту произведено начисление
задолженности по плате за
пользование газом на сумму
свыше 95 тыс. рублей.

Согласно экспертному ис�
следованию, выполненному по
заказу заявителя, вмешатель�
ства в работу и конструкцию
газового счетчика не установ�
лено.

По итогам проверки проку�
рором района в адрес гене�
рального директора юридичес�
кого лица внесено представле�
ние, которое рассмотрено и
удовлетворено. После проку�
рорского вмешательства про�
изведена корректировка сум�
мы задолженности, необосно�
ванно выставленной к оплате
заявителю.

Забыл об этике
Прокуратура Малокарача�

евского района провела про�
верку по поступившей жалобе
местной жительницы о непра�
вомерных действиях со сторо�
ны муниципального служащего
администрации Малокарачаев�
ского муниципального района.

По результатам рассмотре�
ния обращения прокурор ус�
мотрел в действиях чиновника
состав административного
правонарушения и возбудил
дело по ч.1 ст.5.61 КоАП РФ
(оскорбление, то есть униже�
ние чести и достоинства дру�
гого лица, выраженное в непри�
личной форме).
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УРОК
НРАВСТВЕННОСТИ
И ЧЕЛОВЕКОЛЮБИЯ

Окончание.
Начало на 2
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Вот уже на протяжении 20
с лишним лет Пантелеймонов�
ская церковь является цент�
ром притяжения для право�
славных верующих всего Ка�
рачаевского городского окру�
га и Карачаевского муници�
пального района. За эти годы
менялись настоятели храма,
каждый из них привносил
свою лепту и в укрепление
рядов паствы, и в обустрой�
ство церкви. Приход вырос,
окреп, поэтому верующими
давно ставится вопрос о со�
оружении нового храма, бо�
лее просторного и удобного,
соответствующего статусу
Карачаевска как города рес�
публиканского значения, ту�
ристической столицы Карача�
ево�Черкесии. Что и говорить,
место расположения церкви �
глухой узкий переулочек, от�
ветвленный от федеральной
дороги и ведущий вниз, в мик�
рорайон «Мельничный». Он не
удобен для проезда � двум ма�
шинам здесь не развернуть�
ся. Архиепископ Феофилакт
как�то посетовал: «Каждый
раз, приезжая в Карачаевск,
всегда теряю ориентир � в
каком месте спускаться к цер�
кви…» Нечего и говорить, что
иногороднему попасть в храм
без провожатого просто не�
мыслимо. А ведь церковь нуж�
на не только для горожан, но
и для многочисленных турис�
тов, приезжающих в наши
края со всей России. Вопрос
о выделении места для стро�
ительства нового храма не раз
поднимался перед местными
властями, но все упирается в
отсутствие подходящих пло�
щадей в городе. Верующие не
унывают, потому что уверены:
с Божьей помощью у них все
получится...

После литургии владыка
обратился к прихожанам с
проповедью, а после оконча�
ния службы пообщался с го�
рожанами.

Затем вместе с представи�
телями духовенства Феофи�
лакт направился в Карачаево�
Черкесский государственный
университет им. У. Алиева.
Здесь в кабинете ректора у
владыки состоялась конструк�
тивная беседа с мэром Кара�

чаевского городского округа
Аликом Динаевым и главой
администрации Карачаевско�
го муниципального района
Спартаком Кущетеровым.
Главной темой встречи стал
вопрос сохранения уникаль�
ных древнехристианских па�
мятников, расположенных на
территории Карачаевского
района, � Шоанинского и Сен�
тинского храмов. Администра�
цией Карачаевского муници�

пального района совместно с
администрацией Коста�Хета�
гуровского сельского поселе�
ния, местной молодежью про�
водится большая работа по
благоустройству территории
вокруг Шоанинского храма:
здесь регулярно ремонтирует�
ся подъездная дорога, постро�
ена колокольня, а также сту�
пени и ограда. А вот Сентинс�
кий храм, что расположен на
горе вблизи аула Нижняя Те�
берда, требует к себе особого
внимания. Тем более в после�
дние годы здесь бывает мно�
голюдно, особенно во время
Яблочного спаса. Древний
храм X века и более поздние
монастырские постройки со�
хранились до наших дней, но
их состояние, мягко говоря,

оставляет желать лучшего. Нет
сомнения, что эти места име�
ют огромный потенциал для
развития паломнического и
культурно�познавательного
туризма. Сегодня разрабаты�
ваются интересные проекты
по созданию музейно�турис�
тического комплекса, однако
очевидно, что уже сейчас нуж�
но делать все возможное, что�
бы сохранить то, что мы име�
ем. В связи с этим владыкой
было отмечено, что объявлен�
ный Президентом России Год
волонтера дает возможность
активнее привлекать моло�

дежь к работе по охране и вос�
становлению памятников
древнего зодчества.

Во время беседы в ректо�
рате было решено посвятить
древним святыням ряд ме�
роприятий: круглых столов,
научно�практических семина�
ров. Архиепископ Феофилакт
выразил признательность Гла�
ве КЧР Рашиду Темрезову за
создание Аланского древне�
христианского центра, кото�
рый должен активизировать
процесс восстановления
древних христианских свя�
тынь. В таких условиях возни�
кает необходимость подго�
товки профессиональных ги�
дов для туристов и гостей,
приезжающих в республику.

После встречи с руководи�

телями города и района в ак�
товом зале университета вла�
дыка принял участие в беседе
со студентами и преподавате�
лями университета. Меропри�
ятие открыл ректор КЧГУ Т.
Узденов:

� Не бывает праздника, с
которым бы нас не поздравил
уважаемый архиепископ Пя�
тигорский и Черкесский Фео�
филакт. Символично, что наша
встреча проходит в один из
дней священного у мусульман
месяца Рамадан. У христиан�
ства и ислама одни мораль�
ные принципы и духовные

ценности, поэтому взаимопо�
нимание культур и традиций,
добрососедские отношения �
главный залог мира и дружбы
между народами. Уверен, эта
встреча даст хорошие плоды
для нашего общего дела �
образования, науки, культуры.

…Забегая вперед, отмечу:
в зале царила атмосфера по�
знавательного диалога и не�
поддельного интереса, прояв�
ленного аудиторией к истокам
православия. Студенты и пре�
подаватели задавали самые
неожиданные вопросы. Но
вначале было слово пастыря,
и свою речь владыка начал с
поздравления присутствую�
щих со священным месяцем
Рамадан. Для многих стало
открытием, что Феофилакт

является еще управляющим
Патриарших приходов в Турк�
менистане. Неудивительно,
что владыка особенно уважи�
тельно приветствовал турк�
менских студентов, обучаю�
щихся в университете. По�
здравил владыка аудиторию и
с грядущим юбилеем КЧГУ �
осенью университет отмеча�
ет своё 80�летие. В беседе он
не раз произносил словосоче�
тание «благословенный Кав�
каз», обращаясь к кавказским
традициям, обычаям, образу
жизни, которые складывались
веками: «Главное в человеке �
человечность, которая осно�
вана на совести. И мотивация
наших поступков зависит от
того, чем наполнено наше
сердце. Как говорит Священ�
ное Писание: «Из сердца сво�
его мы выносим или доброе,
или злое»…

В беседе владыка легко
перекинул «мостик» от древ�
ности к сегодняшним реали�
ям: он совершенно уместно
процитировал слова Влади�
мира Путина из приветствен�
ной речи к участникам чемпи�
оната мира по футболу: «Мы
открываем для вас Россию и
открываем для вас сердца!»

После выступления аудито�
рия буквально засыпала архи�
епископа вопросами: «Что оз�
начает выражение из Писания:
«Бог есть любовь»?», «Чем от�
личается христианский пост от
мусульманской уразы?», «По�
чему, когда священник в хра�
ме читает Евангелие, он пово�
рачивается спиною к пастве?»,
«Как сегодня складываются
взаимоотношения между пра�
вославной, католической и
протестантской церквями?»,
«Каковы общие черты мусуль�
манской и христианской рели�
гий?»...

На все вопросы владыка
дал самые исчерпывающие
ответы, проявляя большую
компетентность как в вопро�
сах догматики православия и
ислама, так и в сфере научно�
го религиоведения. Это был
самый большой урок нрав�
ственности и человеколюбия,
преподнесённый любозна�
тельной и креативной аудито�
рии.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

СВЫШЕ 300 мальчишек и девчонок республики отдох�
нут с пользой и наберутся сил в детском оздорови�

тельном лагере «Гранд Виктория», который на всё лето
разместился в одноимённом комфортабельном отеле в
Домбае. Примечательно, что нынешним летом здесь бу�
дут работать шесть профильных смен по десять дней, что
позволит охватить отдыхом детей и подростков, увлечён�
ных, талантливых и уже проявивших себя на различных
олимпиадах, конкурсах, форумах и т.д. Так, в первую
смену (1�10 июня) уже отдохнули 60 юных экологов. Их
сменили те, кто увлечён изобразительным искусством,
музыкой, танцами, словом, художественным творче�
ством. В июле приедут шахматисты, и, безусловно, на
целую декаду лагерь превратится в маленькую шахмат�
ную империю, что не помешает вкусить всех прелестей
домбайского лета, с его экскурсиями и походами. За
шахматистами последуют волонтёры, которым непремен�
но захочется, подобно Маленькому принцу, «привести в
порядок планету». В августе прибудут юнармейцы, также
со своим «уставом». Не будут забыты и дети, находящи�
еся в трудной жизненной ситуации, и из многодетных
семей. Их всех бесплатными путёвками в лагерь обеспе�
чило Министерство труда и социального развития КЧР.

…В «Гранд Виктории» сто�
яла тишина, потому что сразу
после завтрака все 60 детей
с вожатыми и воспитателями,
инструктором по спорту и ту�
ризму ушли на канатку. На
горе Мусса�Ачитара их ждала
обзорная экскурсия. Мы с
бессменным начальником ла�
геря Жанной Хубиевой, ос�
тавшейся на хозяйстве, при�
ложив руки козырьком, вгля�
дываемся в маячащие в ма�
реве знойного дня фуникулё�
ры и кресельные канатные
очереди. Где�то там дети,

которым предстоит испытать
восторг от увиденной сказоч�
ной панорамы Большого Кав�
казского хребта и плывущей
в небе двугорбой папахи Эль�
бруса. А если посмотреть
налево с крыльца «Гранд Вик�
тории», кажется, совсем ря�
дом – громада экзотического
горного массива Белалакая.

� Экологи уехали два дня
назад, � рассказывает Жанна
Ханапиевна. � Это начитан�
ные, влюблённые в природу
ребята, поэтому они с вос�
торгом и прилежанием изуча�

ли флору и фауну Домбая. И
каждые травиночка и обнару�
женная букашка воспринима�
лись ими с восторгом. Осо�
бенно полюбились им экскур�
сии на Русскую поляну. Эко�
логическая смена прослави�
лась своими замечательными
плакатами, рисунками о бе�
режном отношении к приро�
де. Посетили дети и Тебер�
динский государственный
природный биосферный за�
поведник, провели фестиваль
«Эколята – молодые защит�
ники природы», с азартом

готовились ко Дню живой
природы, где блистали в кар�
навальных костюмах, изго�
товленных из растений, веток
и другого природного мате�
риала.

Жанну Хубиеву знаю с не�
запамятных времён. Это не�
превзойдённый педагог�
организатор с неистощимым
запасом фантазии, энергии,
креатива. Два года назад, ос�
тавив в Карачаевске хорошее
место в городском управле�
нии образования, по зову
друзей уехала в Чеченскую

Республику. Сегодня она –
главный специалист управле�
ния образования Ачхой�Мар�
тановского района и исполни�
тельный директор техничес�
кого колледжа. Много изме�
нилось у неё и в личной жиз�
ни, и она вполне успешна,
востребована в обществе.
Но… Отними у неё домбайс�
кое лето с «Гранд Викторией»,
и, как она признаётся, жизнь
потускнеет и потеряет самые
яркие краски.

Окончание на 10
й стр.

Юные экологи
на Русской поляне.

ДОМБАЙСКИЕ
КАНИКУЛЫ

ДОМБАЙСКИЕ
КАНИКУЛЫ
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Окончание.

Начало на 9
й стр.

Тем более, за пять летних
сезонов в этом лагере сложи�
лась прочная и дружная ко�
манда единомышленников.
Это, прежде всего, хозяйка
отеля Зоя Узденова, добрая,
радушная, сама активно вклю�
чённая в воспитательный и
развлекательный процессы в
детском лагере. А ещё воспи�
татель Ромед Шебзухов, ин�
структор по спорту и туризму
Анар Эркенов, врач Вера Бек�
мурзова, повар Раиса Лобжа�
нидзе, помощник повара Али�
на Чомаева… В нынешнем
сезоне к ним присоединилась
вожатая Белла Анзорова.

� Почти весь персонал ла�
геря состоит из педагогов
детского реабилитационного
центра «Росинка» и республи�
канского детского дома в мкр.
«Московский», � продолжает
Ж. Хубиева. � Поэтому они
контакт с детьми находят мо�
ментально. А я для себя в этом
лагере сумела разобраться в
новом поколении, рождённом
в нулевые годы, сейчас им от
9 до 17 лет. Для них главные
ценности � это оптимизм, об�
щительность, уверенность в
себе, знание техники и гадже�
тов. В них прагматизм соче�
тается с наивностью и жела�

ДОМБАЙСКИЕ
КАНИКУЛЫ

ДОМБАЙСКИЕ
КАНИКУЛЫ

Привет
из «Гранд Виктории».

«Лесная фея» Милена
КАРАБАШЕВА
из Черкесска.

нием впечатлить своих дру�
зей.

…Наши размышления о
«поколении надежд» (именно
так позиционируют его совре�
менные социологи) прервали
звонкие ребячьи голоса. Это
вернулись с экскурсии дети,
и в лагере их ждали дразня�
щие вкусные запахи – повара
уже накрывали на стол. И чудо
как аппетитны были суп с фри�
кадельками и сложной зажар�
кой, сочный шницель в окру�
жении воздушного карто�
фельного пюре и салатика из
капусты, компот. Кстати, пита�
ние здесь пятиразовое, и, как
заметила врач В. Бекмурзова,

за десять дней дети всегда
прибавляют в весе 1,5�2 кг.

Несмотря на то, что вторая
смена только началась, ребя�
та уже были полны впечатле�
ний.

Ахмат Лепшоков, г. Усть�
Джегута:

� Я учусь в художественной
школе, в этом году занял вто�
рое место на конкурсе детс�
ких рисунков Юга России.
Предпочитаю рисовать углем.
Здесь, в Домбае, для худож�
ника открывается столько
прекрасных возможностей
для этюдов, рисунков, изуче�
ния игры света и тени. И я, не�
сомненно, этим займусь.

«Гранд Виктория» � прекрас�
ный лагерь с хорошо проду�
манным досугом и условиями
проживания. Здесь я познако�
мился с замечательными ре�
бятами…

Валерия Маркина, г. Чер�
кесск:

� Я также захватила с со�
бой фломастеры и акварель�

ные краски. Здесь ведь руки
так и просятся к мольберту
или альбомному листу. И что
может быть прекраснее, ког�
да отдых в горах с интерес�
ным досугом сочетается с ху�
дожественным творчеством!
Я уверена, что многие из нас
уедут из лагеря с почётными
грамотами, как и экологи, ко�
торые отдыхали перед нами.

К слову, юная художница
Валерия стала лауреатом
Всероссийского конкурса
детских рисунков, среди 5000
работ её рисунок попал в 500
лучших. Награду она получи�
ла в Москве, где в течение
трёх дней общалась со свои�
ми сверстниками и знакоми�
лась с достопримечательнос�
тями столицы.

Умар Джандаров, с. Учке�
кен:

� Я также учусь в «худож�
ке», а ещё занимаюсь в музы�
кальной школе по классу ги�
тары. Среди нас есть и танцо�
ры, и вокалисты. Думаю, от�
крытие лагерной смены будет
впечатляющим, если каждый
из нас покажет свои таланты.

Жаль, конечно, что на тор�
жественное открытие второй
лагерной смены я не попала.
Но лето только берёт разбег.
И я ещё сюда непременно
вернусь…

Людмила ОСАДЧАЯ.

Звездными
дорогами

ТАЙНЫЕ СМЫСЛЫ
НЕБЕСНЫХ
«МЕДВЕДИЦ»

Рисунок созвездия Большая Медведица в
представлении астронома 17
го века Яна

Гевелия.

ВНИМАНИЕ ВСЕМ
ЛЮБИТЕЛЯМ

РЫБНОЙ ЛОВЛИ!
В воскресенье, 24 июня,

состоится открытый Кубок
Карачаево�Черкесии по ры�
боловному спорту � ловля
спиннингом с берега.

Место проведения � Кара�
чаевский район, г. Теберда,
озеро Кара�Кёль.

Организаторы соревнова�
ний � мэрия города Карачаев�
ска и Федерация рыболовно�
го спорта КЧР.

Сбор участников и регист�
рация в 8�00 у южной сторо�
ны озера.

Зачетная рыба � окунь.
Подробная информация и

регистрация участников в
ВКонтакте, на странице «Фо�
рум Федерации рыболовного
спорта КЧР».

Победителей ждут грамо�
ты, наградные кубки, медали
и призы.

Все вопросы по тел.:
8 (906) 445�49�37.

Схема расположения объектов в созвездии
Большая Медведица.

Большая Медведица
(Ursa Major)

Далеко не все созвездия,
которые приводятся в атласах
неба, возможно наблюдать
ночью в течение всего года. К
таким относятся лишь некото�
рые из них – те, что вслед�
ствие вращения Земли вра�
щаются вокруг Полюса Мира,
находящегося вблизи Поляр�
ной звезды. Наиболее извес�
тные из них � Большая Медве�
дица и Малая Медведица (к
которой относится и звезда
Полярная).

Надо сказать, что оба эти
созвездия своими очертани�
ями совершенно не похожи на
медведиц – скорее они напо�
минают ковшики или повозки.
К слову, жители
славянских стран
издревле так их и
называли: Боль�
шой Воз или Уп�
ряжка из семи
быков, и Малый
Воз. У народов
Северного Кавка�
за бытовали дру�
гие названия:
«Семь родников»,
«Семь коней»,
«Семь змей».

Однако у ан�
тичных греков в
это созвездие
входили не только
семь ярких звёзд
ковша, а значи�
тельное число
других, более сла�
бых, поэтому оно и получило
название грозного зверя. На
рисунке из атласа Яна Геве�
лия, изданного в 1690 г., по�
казано, что семь известных
всем наиболее ярких звёзд
расположены в области
«хребта медведицы».

Все яркие звёзды Большой
Медведицы носят арабские
имена. Самая яркая, Дубхе,
значит «медведь»; Мерак
(«поясница»; Фекда � «бедро»;
Мегрец  � «начало хвоста»;А�
лиот � смысл не ясен (но, ве�
роятнее всего, это название
обозначает «курдюк»); и нако�
нец � Мицар – конь. Дело в
том, что рядом с ней есть ещё

одна, едва заметная, звёздоч�
ка – Алькор. Это название пе�
реводится как «всадник». В
давние времена по Алькору
проверяли зрение будущих
воинов – его яркость весьма
мала, и видеть его может
только тот, кто обладает хоро�
шей зоркостью. И, наконец,
Бенетнаш  �  «хвост».

Каково же древнегречес�
кое содержание легенды, по
которой два северных созвез�

дия получили свои названия?
Главный эллинский бог

Олимпа громовержец Зевс
полюбил прекрасную нимфу
Каллисто. В другой версии
она была дочерью аркадского
царя Ликаона, хранившей по
велению оракула обет без�
брачия, т. к. была обещана од�
ному из богов. При этом у
Зевса уже была жена – боги�
ня Гера. Через год у Зевса и
Каллисто родился сын Аркас.
Зевс всячески скрывал свою
связь с земной женщиной, но
Гера всё–таки узнала о ней и
разлучила мать с сыном и пре�
вратила Каллисто в медведи�

цу. Однако её месть на этом
не закончилась. Когда Аркас
вырос, он стал охотником, и
однажды во время охоты Гера
наслала на него свирепую
медведицу. Юноша не испу�
гался, нацелил лук, но что�то
не дало ему сделать выстрел.
Это отец вовремя его остано�
вил и не дал совершить убий�
ство матери. Позже он пре�
вратил в медведя и Аркаса, а
затем переместил обоих на

небо. Но и после этого Гера
не прекратила свою месть � по
её страшному заклятию они
будут вечно странствовать и
никогда не смогут смыть до�
рожную пыль в волнах моря…

Есть и другие версии этой
легенды, но они отличаются
незначительно. Однако из её
содержания можно сделать
некоторые любопытные выво�
ды. Большая и Малая Медве�
дицы, и правда, созвездия
незаходящие. Но они могут
наблюдаться только в север�
ном направлении. Это значит,
что их можно видеть над мо�
рем, лишь находясь на одном

из островов. А поскольку са�
мая древняя эллинская циви�
лизация возникла на о. Крит,
вполне вероятно, что эта ле�
генда, так же, как и миф о рож�
дении богини красоты Афро�
диты, возникла на этом ост�
рове.

А как воспринимали эти
созвездия наши далёкие
предки?

Как мы уже сказали, жите�
ли Восточной Европы, в том

числе и древние славяне, из�
древле называли их «Большой
Воз» или «Упряжка из семи
быков» и «Малый воз». В ка�
рачаево�балкарском фольк�
лоре созвездие Большой
Медведицы меняло названия

в разные исторические пери�
оды на протяжении несколь�
ких эпох: «Жетегйле жети жи�
лян» – «Семь змей» (охотни�
чий период), «Жетижугутур» –
«Семь туров» (пастушеский
период). Укажем также на то,
что у других народов Север�
ного Кавказа бытовали другие
названия этой группы звёзд:
«Семь родников», «Семь бы�
ков», но чаще всего все семь
звезд этого созвездия ассо�
циировались с жеребцами
разных цветов – белым, пят�
нистым, серым, вороным,
рыжим, красным, гнедым.

Окончание на 11
й стр.

АНОНС!

По информации Мини�
стерства культуры КЧР, 18
июня в зале республиканской
госфилармонии театр РДК
Урупского района и театр «Тю�
бешиу» Карачаевского райо�
на представили свои поста�
новки для защиты звания «На�
родный». Так, урупчане пока�
зали постановку по мотивам
стихов Эдуарда Асадова «Бал�
лада о ненависти и любви», а
«Тюбешиу» представил на суд
компетентной комиссии ко�
медию «Правдоподобная
ложь». Защита прошла успеш�
но � театры доказали, что в
праве носить высокое звание.

Коротко
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Кадастровым инженером Байчоровым Муратом Олеговичем
(КЧР, г.Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен.2, оф.8,9, тел.
89632833666, e�mail: kc�zemlya@mail.ru, реестровый номер №9028),
выполняет кадастровые работы по уточнению местоположения гра�
ниц земельных участков с кадастровыми номерами:
09:01:0010101:156, по адресу: РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район,
СПК «Киево�Жураки», 09:01:0010101:155, по адресу: РФ, КЧР,
Адыге�Хабльский район, СПК «Киево�Жураки».

Заказчиком кадастровых работ является Общество с ограни�
ченной ответственностью «Меркурий�3» (КЧР, г. Черкесск, ул. Под�
горная 1�я, д.28)

Собрание по поводу согласования местоположения границ со�
стоится по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен.
2, офис 8,9 23.07.2018 г. в 11 часов 00 минут. С проектом межевого
плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г.Чер�
кесск, ул. Красноармейская, д.144, строен. 2, офис 8,9. Требования
о проведении согласования местоположения границ земельного уча�
стка на местности принимаются с 23.06.2018 г. по 23.07.2018 г.
Обоснованные возражения о местоположении границ земельного
участка после ознакомления с проектом межевого плана принима�
ются с 23.06.2018 г. по 23.07.2018 г., по адресу: г.Черкесск, ул.
Красноармейская, д.144, строен. 2, офис 8,9. При проведении со�
гласования местоположения границ при себе необходимо иметь
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах
на земельный участок.

РЕКЛАМАСПРАВКИ

Окончание.
Начало на 10
й стр.

Малая Медведица
(Ursa Minor)

На протяжении всей
истории цивилизации
особое значение во все
времена и у всех наро�
дов имело и созвездие
Малая Медведица, но,
прежде всего, его самая
яркая звезда � Поляр�
ная.

У карачаево�балкар�
цев она называлась Те�
мирказак – Железный
кол, Алтынказак – Золо�
той кол, Алтынбагана –
золотой центральный
опорный столб дома.
Очевидно, по представ�
лениям древних жите�
лей Северного Кавказа,
на этом столбе держал�
ся весь окружающий
мир. Рассматривать По�
лярную таким образом
могли, прежде всего,
люди, прочно привязан�
ные к определенному
месту проживания, к
труду, связанному с
земледелием, пастуше�
ством или домашним
животноводством.

Однако этими пред�
ставлениями значение
Полярной звезды для
них не исчерпывалось. В
других фольклорных ис�
точниках упоминается «Звез�
да караванов» – Кериуан Жул�
дузу, Алботай жулдузу. Это

ТАЙНЫЕ
СМЫСЛЫ

НЕБЕСНЫХ
«МЕДВЕДИЦ»

Рисунок созвездия Малая Медведица
из атласа Яна Гевелия.

Схема расположения звезд
в созвездии Малая Медведица.

еще два названия Полярной,
поскольку именно этот объект
– единственный, указываю�

щий строгое направление на
север и позволяющий ориен�
тироваться ночью в любой точ�
ке Северного полушария. Не
случайно данная звезда была
покровительницей дорог, тро�
пинок, путешественников, а
заодно и охотников, пастухов
– всех тех, которым приходи�
лось совершать дальние пере�
ходы или поездки. Интересно,
что так же трактовали назна�
чение Полярной звезды и
древние шумеры, финикийцы,
арабы и др. Не стоит сомне�
ваться, что этим же репером

пользовались и древние
скандинавы в своих путе�
шествиях на континент,
впоследствии названный
Америкой.

В земледельческий
период истории разви�
тия кавказских народов
созвездие Малая Медве�
дица обрело ещё одно
неожиданное значение.
Анализ вращения этой
группы звезд вокруг По�
лярной приводит к весь�
ма показательному ре�
зультату – в день весен�
него равноденствия, 23
марта, после захода Сол�
нца «ковшик» созвездия
опускается вниз и вся
фигура, образованная
его звездами, становит�
ся похожей на плуг, при�
чем вращение этого
«плуга» происходит «ле�
мехом» вперед. Данная
дата соответствует праз�
днику весны и, возмож�
но, ассоциировалась с
началом пахоты, которое
также отмечалось как
праздник, с исполнением
различных обрядов.

Рассказ о двух Медве�
дицах можно было бы на
этом завершить, но с
ними связаны ещё по
крайней мере два со�
звездия, о которых речь
пойдёт в следующем
очерке.

В. РОМАНЕНКО,
член Союза писателей

РФ, кандидат
филологических наук.

ВСЕ ОРИГИНАЛЬНОЕ
– ПРОСТО!

Сегодня в нашей рубрике
сюрприз. Наша постоянная
читательница Татьяна МАР�
КИНА из Черкесска попроси�
ла опубликовать рецепт лег�
кого, полезного, вкусного и �
внимание! � необычного сала�
та из доступных в магазине
овощей. Идя навстречу поже�
ланиям, а это для нас – девиз,
публикуем вот такой ориги�
нальный рецепт овощного
салата с сырным соусом:

Для салата нам понадобят�
ся: по 2 шт. картофеля, поми�
доров, красного болгарского
перца и авокадо, 1 красная лу�
ковица, 2 маринованных огур�
ца, 250 мл сливок 10%, 150 г
сливочного сыра, 2 ч. л. гор�
чицы, 1 пучок укропа, соль и
черный молотый перец.

Приготовление: Перец
нужно запечь в разогретой до

Золотые медали
по боксу

Боксеры Карачаево�Черке�
сии Илья Ковалев (38,5 кг) и
Радион Хабеков (56 кг) при�
везли в республику золо�
тые медали всероссийских
соревнований по боксу па�
мяти заслуженного мастера
спорта СССР, чемпиона мира А.
Кошкина среди юношей 13�14 лет,
которые завершились в г. Москве.

И ВКУСНО,
И ПОЛЕЗНО

180 градусов духовке в тече�
ние 15 минут. Затем очистить
от кожицы и нарезать тонки�
ми полосками.

Картофель очищаем, про�
мываем и отвариваем до го�
товности. Затем его надо ос�
тудить и мелко нарезать. Аво�
кадо чистим и режем крупны�
ми кубиками.

Помидоры разрезаем на 4
части. Лук очищаем, нареза�

ем соломкой, огурцы – тонки�
ми кольцами.

Сливки следует смешать
со сливочным сыром, горчи�
цей, измельченным укропом,
солью и перцем и в течение 2
минут взбивать полученный
соус с помощью блендера.

В глубокой емкости акку�
ратно перемешиваем карто�
фель с авокадо, перцем и по�
мидорами, сверху нужно по�
лить все соусом.

Обещаем: будет и вкусно,
и полезно. Ведь в блюде пред�
ставлены все полезные ингре�
диенты, о которых мы не раз
уже говорили, в том числе �
запеченные овощи.

А самое главное – все со�
вершенно доступно. Так что
готовьте, пробуйте и присы�
лайте нам ваши отзывы и по�
желания.

Приятного вам аппетита!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

ЛЕТНИЕ деньки быстро ле�
тят: кажется, совсем не�

давно успели посадки закон�
чить, а уже собираем урожай.
И полезные советы от наших
экспертов – опытных дачников
и успешных садоводов � как
раз будут кстати. Сегодня – об
огурцах, для которых сейчас
самый сезон.

Некоторые дачники жалу�
ются, что огурцы у них вырас�
тают неправильной формы.
Вкус, конечно, от этого не ме�
няется, но какой хозяйке по�
нравится мариновать на зиму
уродцев? Внешний вид плодов
очень легко исправить, ведь он
напрямую зависит от нехватки
элементов в почве.

Если огурцы напоминают по
форме грушу, то есть они тон�
кие у основания и расширяют�
ся книзу, значит, в почве не хва�
тает калия. В этом случае рас�
тения нужно удобрить золой.
Если же плоды, наоборот, зау�
жены книзу и похожи на мор�
ковку — в почве не хватает азо�
та. Этот недостаток можно ис�
править, если полить грядки с
огурцами настоем коровяка
(его надо развести водой в
пропорции 1:10) или куриного
помета (1:25). Можно � жидким
компостом. Если под рукой
только минеральные удобре�
ния, то не вздумайте рассыпать
их на грядках сухими. Обяза�
тельно делайте раствор, и не
очень концентрированный.
Лучше всего подкармливать
огурцы после обильного поли�
ва. Поливать следует обильно
и только теплой водой.

А вот интересный способ
борьбы с вредителями огур�
цов. Против тли и мучнистой
росы поможет настой апель�
синовых корок. Килограмм
сухого сырья залить 10 л воды
и настаивать трое суток. Кон�
центрированным настоем оп�
рыскать растения.

Чтобы увеличить урожай
огурцов, опрыскайте огуреч�
ные грядки слабым раствором
сахара или посейте рядом с
грядками медоносные культу�

ТЛЯ
НЕ ЛЮБИТ
АПЕЛЬСИН?

ры, например, базилик. Пчелы
его очень любят и обязатель�
но прилетят на запах, а заодно
� опылят ваши огурцы.

Если говорить о самых бла�
гоприятных днях по лунному
календарю, то из оставшихся
в первом месяце лета это 24 и
27 июня. Напротив, 28 и 30
числа не стоит что�либо сеять
и сажать вообще.

При этом 24 июня – иде�
альный день для посадки бак�
лажанов, перца, томатов, пет�
рушки и сельдерея.

25 июня – лучшее время
для посадки всех видов и сор�

тов лука, а также редиса и зе�
леных культур.

26 июня – успешно рабо�
таем в саду. Занимаемся по�
садкой саженцев, черенков,
проведением прививок. По�
путно собираем урожай.

27 июня – хорошее время
для посадки высокорослых
культур. Обрезание усов у зем�
ляники.

28 июня – нежелательны
любые работы с растениями.
Самое время уделить внима�
ние чему�то иному, например,
пополнить багаж знаний о са�
доводстве и огородничестве с
помощью полезных источни�
ков информации, а то и вовсе
– пока заняться другими до�
машними делами.

29 июня – отличное время
для повторных посадок ово�
щей, плодовых деревьев и ку�
старников.

30 июня – бесплодный
день. Посвящаем его отдыху и
восстановлению собственных
сил для дальнейшей деятель�
ности на любимом участке.

Имейте это в виду, и пусть
удача вас не покидает!

 Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА

по информации сайтов
«УДачные советы»

и «Мистер Садовник».

Во саду ли,
в огороде

Спорткурьер ГТО в помощь
абитуриентам

Каждый школьник, готовясь к по�
ступлению в учебное заведение, стара�
ется собрать в портфолио все свои до�
стижения: грамоты, благодарственные
письма, медали � когда борешься за
место в вузе, каждый балл на счету. У
выпускников есть возможность за
спортивные успехи заработать бонусы.
Для этого им нужно лишь сдать нормы
ГТО. Знаки ГТО помогут абитуриентам
добрать недостающие баллы. Сколько
� каждый вуз решает сам.

� Знаки ГТО в учебных заведениях
относятся к индивидуальным достиже�

ниям и учитываются приемными комис�
сиями. Количество дополнительных
баллов в каждом вузе страны свое, но
установлено, что оно не должно превы�
шать десяти. На золотой знак 11�класс�
ники должны сдать четыре обязатель�
ные дисциплины: бег на короткую и
длинную дистанции, подтягивание или
отжимание, а также наклон вперед с
прямыми ногами. Кроме того, претен�
денты на высшую награду должны вы�
полнить еще, как минимум, четыре уп�
ражнения по выбору: прыжок в длину,
поднимание туловища из положения
лежа на спине, метание мяча, бег на
лыжах, стрельба, туристический поход
с проверкой походных навыков. Чем

больше испытаний пройдено и чем
выше показатели, тем лучше, � проком�
ментировали в центре ГТО.

Школьник, желающий сдать нормы
ГТО, может зарегистрироваться на сай�
те и получить идентификационный но�
мер. В личном кабинете ему сразу пред�
ложат выбрать нормативы, которые
предстоит сдать. Либо выпускник мо�
жет прийти в Министерство физичес�
кой культуры и спорта КЧР, расположен�
ное по адресу: г. Черкесск, ул. Кирова,
5 � или же обратиться в центр тестиро�
вания ГТО в муниципальных районах
республики. Сотрудники оформят ваши
документы и дадут расписание.

Пресс�служба Минспорта КЧР.
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Вы � прирожденный лидер, добрый, отзывчивый, щедрый
человек. Ваши инициатива, энергия и душевная боль за свой
народ вызывают чувство восхищения и уважения к Вам.

В Ваш День рождения желаем Вам всегда быть опорой
для тех, кто дорог Вам, верить в себя и свои силы, вдохнов�
лять окружающих своим примером, менять этот мир к луч�
шему и всегда находить светлые стороны даже в самых
тяжелых ситуациях. Желаем Вам крепкого здоровья, кав�
казского долголетия, семейного благополучия.

Администрация Хабезского муниципального района.

Уважаемый
АРАШУКОВ

Рауф Раулевич!
Горячо и сердечно поздравляем

Вас  с  Дн ем  р ож д е ния !Ва с  с  Дн ем  р ож д е ния !Ва с  с  Дн ем  р ож д е ния !Ва с  с  Дн ем  р ож д е ния !Ва с  с  Дн ем  р ож д е ния !

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Только с 15 июня по 15 августа
в магазинах «ТЕЛЕМИР» и «ЭКСПЕРТ»

при покупке крупной бытовой техники
действует БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА

в любую точку
Карачаево7Черкесской Республики.

Наши адреса::
г. Черкесск, пер. Одесский, 10, тел. 27�88�98,

г. Черкесск, пер. Одесский, 11А, тел. 20�67�60.

ВНИМАНИЕ!

Тел.: 8�961�404�18�89.

Доставка по району
бесплатно.

КУРЫ�
НЕСУШКИ

с бесплатной
доставкой
по району.

КУРЫ
яичной породы

Тел.: 8�961�278�25�41.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация Малокарачаевского МР объявляет о проведении открытого аукциона.
1. Продавец: администрация Малокарачаевского муниципального района.
2. Организатор аукциона: комиссия по проведению торгов (конкурсов, аукционов) по продаже на%

ходящихся в государственной или муниципальной собственности земельных участков или права на
заключение договоров аренды таких земельных участков, участков, государственная собственность на
которые не разграничена, и муниципального имущества на территории Малокарачаевского муниципаль%
ного района.

3. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион является открытым по составу участников и
открытым по форме подачи заявок. Аукцион проводится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с.
Учкекен, ул. Ленина, д.120, малый зал заседаний, 27.07.2018 г. в 15 ч. 00 мин.

4. Основание продажи: распоряжения администрации Малокарачаевского муниципального района
19.06.2018 г. № 72%р, №73%р.

5. Предмет аукциона право на заключении договора аренды земельного участка:
Лот №1: Земельный участок с кадастровым номером 09:08:0180102:2761, площадью 25 кв.м, рас%

положенный по адресу: Российская Федерация, КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина,
д.79г, из категории земель населенных пунктов, с разрешенным видом использования – магазины
(строительство объекта торговли). Срок договора аренды 1,5 года. Обременения и ограничения в
использовании земельного участка не установлены. Начальная цена предмета аукциона – 5114 руб. 49
коп. Шаг аукциона – 3 % от начальной цены предмета аукциона составляет – 153 руб. 43 коп. Размер
задатка для участия в аукционе 100% от начальной цены аукцион составляет 5114 руб. 49 коп.

Лот №2: Земельный участок с кадастровым номером 09:08:0180102:1675, площадью 41 кв. м,
расположенный по адресу: Российская Федерация, КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина,
торговая площадь, участок №69, из категории земель населенных пунктов, с разрешенным видом
использования – для размещения объекта торговли(установки торгового павильона). Срок договора
аренды 5 лет. Обременения и ограничения в использовании земельного участка не установлены. На%
чальная цена предмета аукциона – 8387 руб. 76 коп. Шаг аукциона – 3 % от начальной цены предмета
аукциона составляет % 251 руб. 63 коп. Размер задатка для участия в аукционе 100% от начальной цены
аукцион составляет 8387 руб. 76 коп.

6. Форма заявки на участие в аукционе, порядок приема, адрес приема, дата и время начала и
окончания приема заявок на участие в аукционе. Заявитель в установленном порядке подает органи%
затору аукциона по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д.120, каб. 42%43, заявку на участие в аукционе по
установленной форме.

7. Дата начала приема заявок на участие в аукционе: 25.06.2018 г., дата окончания приема заявок:
24.07.2018 г.

8. Время приема заявок рабочие дни, понед. % пятница, с 10.00 до 17.00 часов, обед с 13.00 до 14.00
час.

9. Определение участников аукциона состоится: 26.07.2018 г. в 11%00 в месте приема заявок без
участия заявителей.

10. Победителем аукциона признается участник аукциона, предложивший наибольшую цену.
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в условиях аукциона, с которыми

можно ознакомиться на официальном сайте торгов www.torgi.gov.ru

КАРАЧАЕВО7ЧЕРКЕССКИЙ ФИНАНСОВО7ЮРИДИЧЕСКИЙ
КОЛЛЕДЖ

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ
на 201872019 учебный год
НА БАЗЕ 9 и 11 КЛАССОВ

ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:
7 Правоохранительная деятельность
7 Право и организация социального обеспечения
7 Право и судебное администрирование
7 Экономика и бухгалтерский учёт (по отраслям)
7 Страховое дело (по отраслям)
7 Земельно7имущественные отношения

ЗАЧИСЛЕНИЕ
БЕЗ ВСТУПИТЕЛЬНЫХ ЭКЗАМЕНОВ

Форма обучения: очная и очно7заочная.
Обучение платное.
По окончании выдаётся диплом государственно7

го образца.
Всем юношам предоставляется отсрочка от ар7

мии.
Адрес: г. Черкесск, ул. Крайняя, 86 (р%н медсанча%

сти), тел.: 23%81%25, 23%80%83.
Проезд на автобусе: «Парковая%Медсанчасть». Ад%

рес сайта: http://kchfut09.ru/
Лицензия № 234 от 22.09.2015 г.

Свидетельство о государственной аккредитации
№ 224 от 06.10.2015 г.

Филиалом АО «Ростехинвентаризация%Федеральное БТИ» по КЧР, в лице када%
стрового инженера Чомаева Л. К., № аттестата кадастрового инженера 09%11%11.
почтовый адрес: 369000, г. Черкесск, пр. Ленина, №2, тел. (8 878 2) 26 13 15, факс
(8 878 2) 26 13 15, e%mail:kchr@rosinv.ru, выполняются кадастровые работы по об%
разованию земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей
долевой собственности на земельные участки с кадастровыми номерами:

09:08:0010103:148, расположенного по адресу: Россия, КЧР, Малокарачаевский
район, СПК Красновосточный, урочище Рябина, участок №1%66 (1,92 га % сенокос).
Заказчиком кадастровых работ является Шереметова Анфиса Османовна.

09:08:0010103:148, расположенного по адресу: Россия, КЧР, Малокарачаевский
район, СПК Красновосточный, урочище Рябина, участок №1%66 (1,92 га – сенокос).
Заказчиком кадастровых работ является Шереметов Ауес Муридинович.

09:01:0030301:371, расположенного по адресу: Россия, КЧР, Ногайский район,
СПК Колхоз Адиль%Халкский, поле №7, уч%к №1 (2,6 га – пашня). Заказчиком када%
стровых работ является Дюрменов Ахмед Османович.

09:01:0030301:371, расположенного по адресу: Россия, КЧР, Ногайский район,
СПК Колхоз Адиль%Халкский, поле №7, уч%к №1 (2,6 га – пашня). Заказчиком када%
стровых работ является Дюрменова Фатима Иссаевна.

09:01:0030301:373, расположенного по адресу: Россия, КЧР, Ногайский район,
СПК Колхоз Адиль%Халкский, поле №3, уч%к №1 (1,47 га – пашня). Заказчиком
кадастровых работ является Дюрменова Фатима Иссаевна.

09:06:0000000:387, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район,
СПК «Зеленчук», поле №6 (1,5653 га – пашня). Заказчиком кадастровых работ
является Алиев Алимурат Рамазанович.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ
данных земельных участков состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина,
№ 2, 09.07.2018 года, в 10 ч. 00 мин. С проектами межевых планов земельных
участков можно ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, №2, 1%й этаж,
каб. №6. Возражение по проектам межевых планов и требование о проведении
согласования местоположения границ земельных участков на местности принима%
ются в течение месяца со дня опубликования данного объявления по адресу: КЧР,
г. Черкесск, пр. Ленина, №2, 1%й этаж, каб. №6.

Утерянный диплом  ЗТ�1 №
494255, выданный Ставро�
польским технологическим
техникумом от 25.02.1988 г. на
имя Батчаевой Ларисы Джа�
моладиновны, считать не�
действительным.
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